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CONSEJO TERRITORIAL DE PLANEACIÓN DE ANTIOQUIA - CTPA 

PLAN DE ACCIÓN 2024 

 

Fortalecimiento del Sistema Departamental de Planeación Territorial SDPT y su Secretaría Técnica 

 

Encuentro subregional del Urabá 

 

Acta 7 

   

Fecha: 3 de octubre del 2024 
Hora:  9:00 am a 12:00pm  
Enlace:  https://udearroba.zoom.us/j/94226482898?pwd=Y1DrjU4EUaPuwcC4nnaQ3ObcdXsTaf.1 

Participantes: Secretarios de Planeación de Urabá, Alcalde delegado de la subregión Urabá al Consejo Territorial de          

Planeación de Antioquia - CTPA, Consejeros Territoriales de Planeación Municipal – CTPM de Urabá, delegados de la 

Presidencia Colegiada - PC del CTPA, delegados del CTPA, delegados de la Secretaría Técnica - ST del Sistema 

Departamental de Planeación de Antioquia - SDPA, delegados de la Gobernación de Antioquia. 
 

1. Objetivo general: Fortalecer el Sistema Departamental de Planeación de Antioquia - SDPA, articulando la gestión 
subregional de los Consejos Territoriales de Planeación Municipales - CTPM y del Consejo Territorial de Planeación de 
Antioquia – CTPA y del Sistema Nacional de Planeación, contribuyendo al fortalecimiento de sus capacidades, al 
afianzamiento de la asociatividad Territorial y la participación y la autonomía local y subregional. 
 

2.  Objetivos específicos 
 

• Realizar un encuentro de Consejeros Territoriales de Planeación – CTP de la Subregión Urabá en el que se comparta 
información y haya participación y compromiso en el fortalecimiento del Sistema Departamental de Planeación, desde su 
Componente Participativo. 

• Socializar el Concepto ejecutivo del CTPA sobre el Plan de Desarrollo de Antioquia - PDA 2024-2027, a los participantes 
del encuentro y recibir apreciaciones sobre el alcance subregional y local del PDA. 

• Fortalecer la capacidad técnica y operativa de los CTP Municipales de la Subregión Urabá para desarrollar el debate 
público dentro del SDPA a escala de la subregión y explorar estrategias de asociatividad Territorial Participativa 

• Avanzar en la revisión del alcance subregional de los Planes de Desarrollo Municipal en la construcción de una estrategia 
de Planeación Participativa en el desarrollo de la subregión y su incidencia en el control social de la formulación y 
ejecución del Plan de Desarrollo Departamental.  

 

Agenda 
 

Orden del día 

08:50 am Registro y presentación de participantes 

09:00am Presentación de la agenda (orden del día) 

09:05 am Instalación de la reunión 

09:30 am Socialización del Concepto del CTPA sobre el Plan de Desarrollo 2024-2027 ‘’Por Antioquia firme’’: seguimiento subregional al PDA 

10:30 am 
Ejercicio de cómo se reflejan las subregiones en los Planes de Desarrollo municipales (Capacitación sobre metodologías de 
seguimiento y evaluación) 

10:50 am Receso 

11:00 am 

Panel de Asociatividad Territorial: 

• Situación y Perspectivas del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia. Secretaría Técnica del SDPA 

• Estrategia de Asociatividad Territorial en Antioquia, DAP – Antioquia 

• Diálogo con los asistentes 

11:45 am Selección de delegados Urabá 

12:00 m Cierre 
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DESARROLLO DEL ENCUENTRO 

 

● ORDEN DEL DÍA 

 

Alberto Henao, Coordinador de la Unidad Técnica del Consejo Territorial de Planeación de Antioquia (CTPA), inauguró la 

reunión del encuentro subregional de consejeros territoriales de planeación en Urabá. En su intervención, delineó el marco y 

la estructura del encuentro, destacando los objetivos y la agenda a seguir. Dando la bienvenida a los participantes, enfatizó 

que la reunión se centraría en la subregión de Urabá y presentó el orden del día, que incluiría un registro inicial y las 

presentaciones previas a la instalación formal. El primer módulo se dedicaría a la socialización del Plan de Desarrollo 2024-

2027 de Antioquia, titulado "Antioquia Firme", abordándolo desde una perspectiva subregional, asignando aproximadamente 

una hora para esta discusión. A las 10:30, se pasaría al segundo módulo, que consistiría en un ejercicio sobre cómo se reflejan 

las subregiones de Antioquia en los Planes de Desarrollo Municipales, basado en una encuesta que ofrecería una primera 

apreciación de lo que los consejeros han identificado en estos planes. Se anunció un breve receso a las 10:50, durante el 

cual se proyectará un video relacionado con la subregión, seguido de una pausa activa. A las 11:00, la agenda se reanudaría 

con un panel titulado "Situación y Perspectiva del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia", donde participarán 

expertos de la Unidad Técnica del Sistema y del Departamento Administrativo de Planeación de Antioquia, quienes 

presentarán la estrategia de asociatividad implementada en el departamento. Finalmente, Alberto mencionó que se había 

producido un desfase en el inicio de la reunión y que se buscaría ajustar el cronograma para cumplir con los tiempos 

establecidos en la agenda, asegurando que todos los participantes comprendieran el propósito del encuentro y su desarrollo, 

y enfatizando la importancia de la participación activa de los consejeros en el enfoque en la subregión de Urabá. 

 

● INSTALACIÓN 

 

Antes de proceder a presentar a cada una de las personas que nos acompañaron en la sala de reunión, Alberto aclaró que 

estaba prevista la presencia del alcalde de Necoclí, vocero de la subregión de Urabá en el Consejo Territorial de Planeación 

de Antioquia; sin embargo, por asuntos comunicacionales, no pudo asistir, al igual que la Secretaría de Planeación y cedió la 

palabra a la vocera principal de la Presidencia Colegiada del Consejo Territorial de Planeación de Antioquia, Merly Flórez 

García, quien dio un saludo y compartió la motivación sobre los objetivos de la reunión de hoy.  

 

 

Merly Flórez – PC del CTPA 

 

Es la vocera principal de la Presidencia Colegiada del Consejo Territorial de Planeación de Antioquia. En su intervención, 
expresó su agradecimiento por el apoyo recibido de la Universidad de Antioquia y la Gobernación de Antioquia, resaltando 
que el encuentro debería ser tan enriquecedor y participativo como los anteriores. También agradeció a los asistentes y a sus 
compañeros de la Presidencia Colegiada, esperando que todos disfruten del espacio. 
 
 

Seguidamente, Alberto Henao, de la Unidad Técnica del CTPA, agradeció a Merly y destacó la importancia de la subregión 
dentro del Sistema Departamental de Planeación, promovido por el Consejo Territorial de Planeación de Antioquia y su 
Presidencia Colegiada. Luego, solicitó a los asistentes que se presentaran brevemente, comenzando por Carlos Guerra. 
 
Carlos Eduardo Guerra Sua - CTPA   
 
Director Ejecutivo de la Fundación CFA, cooperativa financiera, forma parte del Consejo Territorial de Planeación de Antioquia 
(CTPA). Desde su posición en la Presidencia Colegiada y como Secretario, se presentó y manifestó su compromiso de ayuda 
y colaboración, enfatizando en la importancia de ser la voz de aquellas personas en la sociedad que necesitan representación. 
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Maria Cristina Lloreda, CTPA:  
 
Representante del sector afrocolombiano por la Federación Fedecoban y miembro del Consejo Territorial de Planeación de 
Antioquia - CTPA, saludó y envió un cálido abrazo afrocolombianísimo. Afirmó que pertenece a la vereda Santa María del 
municipio de Yolombó y expresó su alegría por tener la oportunidad de ver, escuchar, aprender y aportar cada día, 
especialmente en este espacio de reunión. Agradeció la oportunidad de participar en el encuentro. 
 
Nora Elena Castrillón:  
 
Es la vocera principal de la Secretaría Técnica del Sistema Departamental de Planeación (SDP). Ella envió un saludo especial 
a los asistentes, expresando su cariño por la región de Urabá, donde trabajó casi 9 años para la Gobernación. Manifestó su 
alegría por la realización de la reunión y destacó la importancia de contar con buenos representantes, ya que el año pasado 
y parte de este han estado con poca información sobre los procesos de los consejos territoriales en cada municipio. Como 
Secretaria Técnica del Consejo Territorial de la zona norte, expresó su disposición a colaborar y apoyar, esperando que el 
próximo encuentro en noviembre permita establecer una agenda de trabajo sólida y fomentar el apoyo mutuo entre los 
participantes. 
 
Héctor Iván Builes Moreno:  

 

Enlace del Departamento Administrativo de Planeación, Dirección de Planeación Territorial del Desarrollo para el CTP, 

agradeció la bienvenida recibida desde su nombramiento. Reconoció el apoyo del Gobernador Andrés Julián Rendón y del 

Director de Planeación, Eugenio Prieto, y destacó el rol de la Universidad de Antioquia como anfitrión. Señaló la importancia 

de este espacio para establecer un nexo armonioso y ejecutivo de trabajo, que no solo facilite la revisión de instrumentos de 

planificación como los planes de desarrollo municipales y departamentales, sino que también promueva la participación activa 

de la comunidad en la gestión pública. 

 

 

● PRIMER MÓDULO 
 

SOCIALIZACIÓN DEL CONCEPTO DEL CTPA SOBRE EL PLAN DE DESARROLLO 2024-2027 ‘’POR ANTIOQUIA 

FIRME’’: SEGUIMIENTO SUBREGIONAL AL PDA 

Antes de iniciar con el primer módulo, Alberto presentó a las integrantes de la Unidad Técnica de Apoyo al Consejo Territorial 

de Planeación, quien está compuesta por: Alejandra Yepes, politóloga y magíster en políticas públicas, María Paula Zuluaga, 

profesional en desarrollo territorial y a Ashley Palmas, la comunicadora del equipo. Se reiteró que todo el equipo está 

disponible para atender cualquier requerimiento relacionado con las actividades y compromisos del encuentro. 

Seguidamente, se dio paso a la primera presentación, enfocada en el concepto emitido por el Consejo Territorial de Planeación 

de Antioquia sobre el Plan de Desarrollo "Por Antioquia Firmes 2024-2027", con especial énfasis en la mirada subregional. 

Se resaltó la importancia de revisar aquellos aspectos relevantes para la subregión de Urabá, los cuales serán la base para 

que los delegados de los diferentes municipios identifiquen los temas clave a considerar en el seguimiento al plan. Tras la 

presentación de Carlos, se explicó que se complementará con los resultados de una encuesta realizada a los participantes, 

que ayudará a identificar las primeras reacciones sobre el seguimiento del plan desde la perspectiva subregional, y finalmente, 

se abrirá el diálogo. 

 

o Presentación del concepto del CTPA sobre el PDA 

Carlos E. Guerra, secretario del Consejo Territorial de Planeación de Antioquia, destacó al principio de su presentación, la 

estructura de la presidencia colegiada, conformada por varios representantes, incluyendo a Merlín Flores como vocera 

principal. Luego, explicó el proceso de construcción y socialización del concepto, que abarcó desde marzo hasta su envío 
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final a la gobernación el 27 de marzo. Este proceso involucró múltiples etapas de consulta, reuniones y ediciones, siempre 

con el apoyo de la Universidad de Antioquia. 

El diagnóstico general del plan incluye un enfoque en las nueve subregiones de Antioquia, subrayando la necesidad de un 

diagnóstico detallado, especialmente en infancia y en infraestructura vial. También se hizo hincapié en los proyectos 

orientados a los objetivos de desarrollo sostenible. 

Entre las líneas de acción del plan, se destacó la "seguridad desde la democracia y la justicia", que se centra en promover la 

inclusión y mejorar las condiciones de seguridad, además de fortalecer los consejos de paz. Un reto importante de esta línea 

es ser más explícita en las estrategias para ampliar y fortalecer la planeación participativa. La segunda línea “cohesión desde 

lo social", incluye 29 programas y busca mejorar los servicios de salud para las víctimas, fortalecer las instituciones de salud, 

y garantizar derechos humanos y participación para la comunidad LGTBIQ+. En esta línea, Carlos enfatizó la importancia de 

la inclusión sin privilegios y la necesidad de abordar los retos económicos en el sector salud. Además, destacó varios puntos 

clave sobre el desarrollo en Antioquia durante su presentación como fueron las siguientes:  

 

Proceso de Caracterización de Personas con Discapacidad: Se ha avanzado en la identificación de las necesidades de 

las personas con discapacidad, lo cual incluye asesorías y asistencia técnica en los municipios, destacando la importancia de 

estos esfuerzos. 

Emprendimiento: Colombia se posiciona en el quinto lugar a nivel mundial en emprendimiento. Aunque esto es positivo, 

Carlos enfatiza que no todos están capacitados para emprender y que hay desafíos significativos para los empresarios, como 

el cumplimiento de obligaciones con el Estado. Se resalta la necesidad de articular el emprendimiento con oportunidades 

adecuadas, resaltando el papel crucial de las cámaras de comercio y otras instituciones en este proceso. 

Cultura: Se debe mantener la cultura regional a través de un plan departamental que incluya aspectos como el café, la 

alimentación, la lectura y el arte, para no perder la identidad cultural. 

Retos en Salud y Derechos Humanos: Es fundamental seguir trabajando en la mejora de los servicios de salud para la 

población víctima y garantizar los derechos de las personas LGTBI. También se destaca la importancia de inculcar el 

emprendimiento desde la niñez y mejorar el seguimiento de graduados que ingresan al mercado laboral. 

Inversión y Comercialización Agraria: Se destaca el enfoque en la comercialización de productos agropecuarios, 

enfatizando la importancia de la asociatividad y el apoyo al campesino. Se propone un consumo consciente que beneficie a 

los productores locales. 

Innovación y Tecnología: La inclusión de la innovación, investigación y tecnología es esencial para mantener la 

competitividad en un mercado en constante cambio, especialmente con la llegada de la inteligencia artificial. 

Internacionalización de Productos: Se menciona la necesidad de internacionalizar productos bandera como el café y la 

fruta, lo cual mejorará los precios para los agricultores. 

Retos de la Infraestructura y la Inclusión: Se requiere un inventario de las vías y un enfoque específico para las PYMES, 

así como la promoción de la economía social y solidaria. 

Sostenibilidad Territorial: Se han implementado programas para abordar la erosión costera, la educación ambiental y la 

conservación de la biodiversidad. Además, es fundamental priorizar la inversión en vivienda social. 

Gobernanza y Capacitación: La participación ciudadana es crucial para la ejecución de proyectos y se propone fortalecer la 

capacitación de comunidades organizadas. 
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Características de la Subregión de Urabá: Urabá, con 11 municipios, se ha transformado en un área agropecuaria clave, 

especialmente en la producción de banano y plátano. Se subraya la importancia de la conectividad vial y la potencialidad 

turística de la región. 

Desarrollo Sostenible: La región debe avanzar en estrategias que integren cultura, proyectos portuarios y logísticos para el 

desarrollo socioeconómico. 

Finalmente, Carlos hizo un llamado a fortalecer la gobernanza y la capacitación, señalando que la participación ciudadana es 

esencial para la ejecución de proyectos. Destacó la importancia de capacitar a las comunidades organizadas para que puedan 

involucrarse de manera efectiva en el desarrollo de sus territorios. 

En cuanto a la subregión de Urabá, Carlos resaltó su transformación en un área agropecuaria clave, especialmente en la 

producción de banano y plátano. La conectividad vial y el potencial turístico de la región fueron mencionados como aspectos 

cruciales para su desarrollo. En este sentido, Carlos abogó por un avance en estrategias que integren la cultura, los proyectos 

portuarios y logísticos para impulsar el desarrollo socioeconómico en la región. 

Se compartió con los asistentes un breve diagnóstico de la Subregión en el concepto destacando los siguientes puntos: 

• Conexión Belmira – Sopetrán, mejorar la conectividad con Urabá. 

• Conexión entre el Norte y Urabá a través de la vía Ituango - Peque, como una forma de impulsar el desarrollo 

económico regional. 

• Impulso a centros de desarrollo agroindustrial en Urabá. 

• Impulso a desarrollos de los puertos de Urabá. 

• Conexión con el Pacífico desde Urabá. 

• Impulso a polos de desarrollos urbanísticos, turísticos, industriales, ecológicos, de salud en Urabá. 

• Entrega de activos por parte de la agencia de tierras y la SAE a la organización comunal Participación e inclusión de 

los comunales en las mesas de Paz Regional de Urabá. 

• Es importante, trabajar con mayor prioridad para Urabá, considerando la urgencia de desarrollar estrategias que 

involucren la cultura puerto, con proyectos portuarios/logísticos, progreso socioeconómico, a través del empleo y la 

formalización empresarial. 

• Centro de acopio para los productores de la zona Urabá. 

• Participación de la red de Urabá en la junta directiva de Corpourabá. 

• Creación mesa interinstitucional público privada de Urabá 

o Respuestas de la consulta enviada antes del encuentro 
 

Alejandra Yepes, Unidad Técnica CTPA: 

 

Teniendo en cuenta las respuestas proporcionadas por algunos integrantes de los consejos territoriales de planeación de la 

región, hemos consolidado las opiniones más relevantes. En relación con la primera pregunta del formulario, que indaga sobre 

las problemáticas e iniciativas de la subregión de Urabá que deben considerarse en el plan de desarrollo de Antioquia, los 

consejeros señalaron varias necesidades urgentes: Destacaron la importancia de implementar estrategias que aumenten el 

acceso a una educación de calidad y pertinente en la subregión. También enfatizaron la necesidad de establecer una política 

subregional enfocada en la generación de empleo, con el objetivo de reducir la falta de oportunidades de independencia 

económica para las mujeres rurales y las comunidades negras. Además, subrayaron la importancia de fomentar un desarrollo 

sostenido del sector agropecuario como motor económico de la región. 
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Asimismo, resaltaron la necesidad de llevar a cabo acciones que promuevan la salud mental de los jóvenes y adolescentes, 

así como la implementación de proyectos destinados a mejorar la infraestructura vial, tanto terciaria como secundaria. Es 

fundamental que estos proyectos tengan un enfoque fuerte en iniciativas de alto impacto a nivel subregional. 

Fredy Antonio Monsalve del CTPA y Alejandra Yepes de la UT, abrieron el diálogo para que los consejeros de la subregión 

compartieran sus percepciones sobre la incorporación de iniciativas locales en el plan de desarrollo de Antioquia. Invitaron a 

los participantes a expresar sus dudas y observaciones, enfatizando que el encuentro es una oportunidad para fomentar la 

conexión entre los consejeros. 

 

o Diálogo abierto 
 

Diálogo moderado por Fredy Monsalve mediante la pregunta ¿Cuál es la percepción de los Consejos Territoriales de 

Planeación sobre la incorporación de las iniciativas de la subregión en el Plan de Desarrollo de Antioquia? 

 

Nelson Enrique Sánchez, CTP- Chigorodó: 
 
 Consejero territorial para la juventud de Chigorodó, destacó la crítica situación de la juventud en Urabá antioqueño, marcada 
por problemas de desempleo y riesgos psicosociales. Recordó eventos traumáticos ocurridos hace seis años, como la 
violencia relacionada con pandillas, que afectó a jóvenes de 14 a 28 años y llevó a la destrucción de bienes públicos y privados 
en Chigorodó. Nelson expresó que a pesar de las iniciativas para abordar el emprendimiento, la participación juvenil y la salud 
mental, Sánchez señaló que los jóvenes de la región, muchas veces provenientes de familias disfuncionales, siguen 
enfrentando altos niveles de desempleo. Según estudios, Urabá es una de las zonas con mayor desempleabilidad en 
Antioquia, y las políticas públicas actuales no han logrado generar oportunidades laborales efectivas, especialmente para las 
mujeres. El consejero añadió que, con más de 24,000 jóvenes en Chigorodó, la falta de inversión en este grupo etario, así 
como en niños y adolescentes, es preocupante. La salud mental también se ve afectada, lo que se refleja en el aumento de 
suicidios. Sánchez hizo un llamado a los alcaldes y al gobierno nacional para que presten atención a estas problemáticas y 
se comprometan a realizar inversiones significativas en la juventud de la región. 
 
Jaime Bustamante, CTP-Cocorná:  
 
La región de Urabá enfrenta serias debilidades debido a la migración, que contribuye a problemas de salud, educación y 
cultura. La llegada masiva de personas ha saturado la zona, llevando a niveles bajos en estos aspectos. Es crucial abordar 
la inmigración desde una perspectiva de seguridad, especialmente con la presencia de pandillas. Se mencionó la posibilidad 
de establecer convenios con estos grupos para evitar que los jóvenes se vean atraídos hacia ellos. Además, la situación del 
adulto mayor es preocupante, ya que las administraciones locales carecen de recursos suficientes para ofrecer un apoyo 
efectivo. En cuanto a la salud, es necesario mejorar los servicios, ya que actualmente se limitan a centros de atención de nivel 
1, lo que afecta a la población. Finalmente, se destacó la importancia de potenciar la cultura en Urabá, como un pilar 
fundamental para el desarrollo de niños, jóvenes y adultos mayores, proponiendo un mayor énfasis en esta área para 
enriquecer la vida en la región. 
 
Álvaro Duque Muñoz, CTPA:  
 
Expresó su agradecimiento por la invitación al CTPA y destacó la importancia de la participación de los consejeros en Urabá. 
Subrayó que esta región, con la mayor costa de Colombia sobre el Mar Atlántico, merece atención especial, especialmente 
con el desarrollo del túnel que mejorará el acceso vehicular y peatonal. También, resaltó la relevancia de los puertos de Urabá 
para el crecimiento económico del país, y mencionó la necesidad de infraestructura adecuada para el turismo, un sector 
fundamental para el desarrollo de la región. Aludió a la situación de Necoclí como un punto estratégico, que solía ser un 
destino turístico destacado e hizo énfasis en la urgencia de mejorar la carretera entre San Juan y Valencia, advirtiendo sobre 
los riesgos de accidentes debido a su mal estado. Concluyó señalando que el Golfo de Urabá es clave para el desarrollo de 
Colombia, albergando recursos valiosos como petróleo, madera y oro. 
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Juan Pablo Salazar, CTP- Urrao:  
 
Consejero territorial del municipio de Urrao, subrayó la importancia de la planeación en torno al agua, un aspecto que afecta 
tanto a su municipio como a la subregión de Urabá. Mencionó el río Atrato como sujeto de derechos y destacó la necesidad 
de considerar el tratamiento de residuos y su impacto en la cuenca. Enfatizó que estas cuestiones son esenciales para la 
planeación territorial, instando a los consejeros a capacitarse y reflexionar sobre el desarrollo sostenible en relación con el 
agua. 
 
Alba Elida Cortés Martínez, ST-SDP:  
 
Destacó la importancia de los consejeros territoriales municipales en la organización y planificación a nivel subregional en 
Urabá. Resaltó la necesidad de establecer una mesa de trabajo entre los 11 municipios para abordar temas cruciales para el 
desarrollo de la región. Además, enfatizó que los consejeros no son meras figuras decorativas, sino que tienen una ley que 
respalda su labor. Instó a elegir delegados y crear una asociatividad sólida en la subregión para que se escuchen sus 
necesidades y se trabaje en conjunto por el bienestar de Urabá. 
 
Soledad Jaraba, CPT-Apartadó:  
 
enfatizó la riqueza de biodiversidad de Urabá y la falta de atención a las recomendaciones del consejo territorial en temas 
ambientales. Expresó su frustración por la dificultad para obtener audiencias con los alcaldes y el escaso interés en sus 
propuestas sobre educación ambiental y gestión de residuos. Criticó la falta de acción en torno al programa Basura Cero y la 
situación de los recicladores, quienes, a pesar de un decreto que debería respaldarlos, siguen sin recibir el apoyo necesario. 
Su sugerencia fue que se escuche verdaderamente a los CTP para proteger la biodiversidad y mejorar la gestión ambiental 
en la región. 
 
Los comentarios por el chat también fueron relevantes para la conversación del primer módulo. Los consejeros 
resaltaron los siguientes aspectos: 
 
Álvaro Duque Muñoz, CTPA 

La situación del clamor ciudadano desde el CTPA es clara. La Asamblea Departamental de Antioquia emitió una ordenanza 
que debe cumplirse. Si los alcaldes no quieren atender lo que pide el pueblo, el cabildo debe actuar para que la ciudadanía 
esté informada sobre lo que se está haciendo en su beneficio. 

Soledad Jaraba, CTP-Apartadó 

En Urabá tenemos 3 diputados y ninguno de ellos se preocupa por el medio ambiente, a pesar de que todos hablan muy bien. 

Fray Antonio Monsalve, ST, SPDA 

 Se sugiere tener en cuenta el inglés y crear una visión para que los jóvenes se queden en su territorio. 

Sigifredo Gil Hincapié, CTP Arboletes 

Se debe asegurar que los recursos para la población víctima lleguen acompañados de emprendimientos y no se queden en 
burocracia que no beneficie a los campesinos. 

Dolly Quintero Vásquez, CTP, Marinilla 

En Urabá hay varios problemas como economías ilegales, afectación de recursos naturales, deforestación y abandono del 
Estado. Los CTP debemos exigir que se consideren nuestras propuestas. Luis María añade que se debe incluir el inglés en 
un plan de educación técnica. 



 

Página 8 de 16 
 

  

María Dolores, CTP 

Es necesario educar a los jóvenes en asuntos portuarios, inglés y cultura de paz, para prevenir que se vean atraídos por 
grupos ilegales. 

Antes de iniciar el segundo módulo, Alberto Henao, destacó que en el primer módulo se abordó cómo el Plan de Desarrollo 

de Antioquia responde a las prioridades subregionales identificadas. Esto es fundamental para que la gobernación pueda 

atender diversos problemas, aunque a veces se priorizan criterios que no reflejan las preocupaciones locales, lo que limita el 

avance en este aspecto. 

Se planteó un tema más complejo: la manera en que los municipios abordan, a través de sus planes de desarrollo, los 

problemas y oportunidades de la subregión. En Urabá, existen 11 planes de desarrollo, y es crucial evaluar si están alineados 

con las necesidades subregionales y si colaboran para enfrentar los retos del Urabá antioqueño. Las preocupaciones locales 

suelen limitar la capacidad técnica, presupuestaria y financiera para actuar a nivel subregional, pero se está promoviendo una 

mentalidad más colaborativa. 

Se realizó una encuesta para conocer las perspectivas sobre las prioridades regionales en los planes municipales. A 

continuación, se presentará una síntesis de las respuestas, y se invita a los participantes a seguir completando el formulario 

para enriquecer el análisis. y agregó, que los resultados de hoy servirán para consolidar una propuesta que integre las 

iniciativas de las 9 subregiones, que se presentará en el encuentro departamental de consejeros y consejeras el 21 de 

noviembre. En esa fecha, se hará un pronunciamiento público sobre el seguimiento al Plan de Antioquia y el compromiso de 

la gobernación y los municipios para abordar las problemáticas regionales. 

 

● SEGUNDO MÓDULO 
 

CÓMO SE REFLEJAN LAS SUBREGIONES EN LOS PLANES DE DESARROLLO MUNICIPALES 

 

 

o Resultados de la consulta enviada antes del encuentro 
 

Alejandra Yepes – Unidad Técnica CTPA 

 

Se presentó una consolidación de las respuestas de los consejeros territoriales, donde se identificaron varias dimensiones 

prioritarias. Se destacó el desarrollo territorial y ambiental, con iniciativas para los municipios que incluyen el cuidado del 

medio ambiente, acueductos veredales, áreas limpias y el manejo de residuos. También se subrayó la importancia del 

mejoramiento de las vías terciarias y primarias, así como la construcción de viviendas mediante subsidios, atención a la 

educación, salud, seguridad y convivencia, y el apoyo a la juventud y el sector deportivo, junto con la actualización de políticas 

públicas y proyectos productivos. 

Se mencionó la falta de recursos y la necesidad de una mejor coordinación con los planes departamentales y nacionales, así 

como la importancia de articular esfuerzos entre comunidades, instituciones y asociaciones de base. En cuanto al presupuesto 

y la ejecución, se hizo hincapié en la necesidad de cumplir las metas del cuatrienio en términos de programación física y 

financiera, además de gestionar los recursos necesarios para llevar a cabo las obras previstas. 

Por otro lado, se propuso involucrar a la sociedad civil en las decisiones ambientales, especialmente a través de las mesas 

ambientales municipales, para asegurar la honestidad y transparencia en la gestión administrativa. Finalmente, se resaltó la 

urgencia de abordar el desempleo juvenil y femenino en la subregión, brindar apoyo a jóvenes en riesgo psicosocial y 



 

Página 9 de 16 
 

  

garantizar la seguridad de la infancia. Estas fueron algunas de las prioridades que los consejeros identificaron en sus planes 

de desarrollo. 

Antes de ir a receso, uno de los consejeros interviene para dar su punto de vista: 

 

Nelson Enrique Sánchez, CTPA Chigorodó 

 El consejero expresa su agradecimiento por la iniciativa de la mesa medioambiental y destaca la falta de conocimiento entre 

los habitantes del municipio. Subraya la importancia de trabajar no solo en Chigorodó, sino en toda la región de Urabá 

antioqueño, enfocándose en temas como juventudes, medio ambiente e infraestructura, y enfatiza que los aportes de esta 

mesa deberían servir para el encuentro departamental del 21 de noviembre y también para el gobierno nacional. 

También, comparte su preocupación por el deterioro medioambiental, especialmente la pérdida de los ríos de la región, que 

afecta tanto la biodiversidad como el potencial turístico de Urabá. Recuerda con tristeza cómo, en su infancia, podía disfrutar 

de lugares como La Fortuna, que ahora está en declive debido a la extracción de material de playa, perjudicando la fauna y 

flora locales. Esto ha llevado a que las familias en Chigorodó ya no puedan disfrutar de paseos en el río. Por ello, llama la 

atención de los entes de control para que se tomen medidas que aborden esta grave situación. 

● RECESO 
 

Se presentó vídeo de la subregión. 

 

Antes de pasar al último módulo, Alberto hace algunas anotaciones clave sobre las intervenciones finales de la jornada, que 

se centrarán en un panel sobre asociatividad territorial. Este tema ha sido priorizado por el Consejo Territorial de Planeación 

para dar seguimiento al plan de Antioquia y abordar las inquietudes de la sociedad civil. El panel tiene como objetivo capacitar 

y dinamizar el conocimiento sobre la organización del territorio y la participación ciudadana a nivel subregional. 

Se discutirá la importancia de integrar los consejos territoriales de planeación en esquemas asociativos a escala subregional, 

así como la creciente dinámica de las provincias administrativas y de planeación. Se destacarán figuras asociativas como las 

áreas metropolitanas y los consejos de cuenca, en el contexto de los planes de ordenamiento y manejo de cuencas 

hidrográficas, gestionados por corporaciones ambientales como Corpourabá y Cornare. 

Alba Elida Cortés de la Secretaría Técnica del SDPA comenzará con una evaluación de la situación actual y las perspectivas 

del sistema departamental de planeación de Antioquia. Luego, Gilberto Arias presentará avances en el proceso de 

asociatividad relacionado con la ordenanza 27 y las regiones de planificación. Se enfatizará la necesidad de discutir las 

preocupaciones, iniciativas y oportunidades de asociatividad específicas para la subregión de Urabá. 

 

● TERCER MÓDULO 
 

Panel de Asociatividad Territorial: 

 

● Situación y Perspectivas del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia. Secretaría Técnica del SDPA 

Alba Elida Cortés Martínez, de la Secretaría Técnica del Sistema Departamental de Planeación, destaca la importancia 

de los consejeros territoriales en el sistema de planeación de Colombia, que abarca niveles nacional, departamental y 

municipal. Resalta que los consejeros representan a la sociedad civil y trabajan para mejorar las condiciones de vida en 

sus territorios, promoviendo el desarrollo cultural y económico. Para ello, es fundamental que comprendan su papel y se 
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informen sobre la Ley 152 de 1994, que establece los procedimientos para la elaboración y seguimiento de los planes de 

desarrollo. 
En su presentación, Alba Elida destaca la ordenanza 37 de 2021, que establece un marco de colaboración entre diversas 

autoridades y actores a nivel departamental, facilitando que los recursos lleguen a los municipios. En este contexto, se llevará 

a cabo la elección de dos delegados de la zona de Urabá, y se hace un balance de las actividades realizadas en 2023, que 

incluyen la participación en la elaboración del plan de desarrollo de Antioquia y en encuentros subregionales. 

También, expresa la necesidad de unidad entre los departamentos de Antioquia, Córdoba y Chocó, así como la importancia 

de que los alcaldes vean al Consejo Territorial de Planeación (CTP) como un aliado en lugar de un obstáculo. Además, se 

expresa preocupación por la falta de transparencia en el proceso de selección de los CTP y la escasa información disponible 

sobre el estado del plan de desarrollo, lo que ha sido planteado por el Consejo de Participación Ciudadana y Control Social 

de Turbo. 

 

 

o Respuestas de la consulta enviada antes del encuentro 

Alba Elida Cortés Martínez- ST del SDPA 

Presentó los resultados de la encuesta enviada previa al encuentro subregional. Sobre la primera pregunta ¿Qué logros y 

dificultades han encontrado para lograr una articulación entre los Consejeros Territoriales de Planeación - CTP de la 

subregión? 

Los consejeros territoriales de planeación de la subregión de Urabá han logrado realizar encuentros regionales virtuales, 

facilitando la conexión y el intercambio de expectativas entre municipios. La incorporación de nuevos consejeros ha aportado 

nuevas ideas y se ha fortalecido la capacidad de los equipos de trabajo gracias a acciones formativas. 

Sin embargo, también enfrentan retos significativos, como la falta de canales de comunicación efectivos con las 

administraciones locales, escasez de recursos económicos y un insuficiente apoyo en algunos municipios. Se requiere 

impulsar la comunicación y el relacionamiento a nivel subregional, así como fortalecer espacios de encuentro y formación 

para empoderar a los consejeros y asegurar una incidencia real en los procesos de planeación a nivel municipal. 

Para mejorar la comunicación entre los consejeros y fortalecer el apoyo de las alcaldías, se propone una estructura 

organizacional que incluya una mesa directiva de consejeros, comités técnicos y una red de comunicación virtual. Esta 

estructura tiene como objetivo facilitar el acceso a recursos, capacitación y empoderar a los consejeros como actores activos 

en la toma de decisiones. 

Los comités técnicos serían esenciales para el análisis de proyectos y políticas, evaluando su impacto y generando propuestas 

innovadoras. La participación activa de los consejeros fortalecería la toma de decisiones a nivel local y mejoraría la calidad 

de los proyectos, garantizando su alineación con las necesidades de las comunidades. Además, se sugiere establecer un 

consejo subregional con representantes de todos los municipios para asegurar un contacto continuo y una comunicación 

fluida con la Secretaría Técnica y el gobierno departamental, lo que permitirá un seguimiento efectivo a los planes de desarrollo 

locales. 

Alberto interviene a Alba Elida para realizar un cambio en la agenda. Se decide dejar de lado las preguntas previamente 

planteadas y enfocarse en la presentación del Departamento Administrativo de Planeación. Esta presentación servirá como 

base para abrir un diálogo que aborde cómo estructurar y fortalecer el sistema, así como la preocupación de la gobernación 

sobre el fortalecimiento de las estrategias de asociatividad territorial en las regiones de Antioquia. Se le da la palabra a Gilberto 
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Arias, quien tendrá 15 minutos para su presentación, tras la cual se abrirá un conversatorio. 

 

● Estrategia de Asociatividad Territorial en Antioquia, DAP – Antioquia 
 

Gilberto Arias Valencia- Profesional DAP 

 

El ponente inició agradeciendo a los consejeros del departamento de Antioquia, especialmente de la subregión del Urabá, y 

destacó la importancia de la asociatividad en la planeación territorial. Resalta el papel crucial de los consejos territoriales en 

el desarrollo y menciona que el Gobernador valora la asociación territorial como clave para la autonomía fiscal y el desarrollo 

regional. En este contexto, actualmente se está llevando a cabo la tercera sesión descentralizada en Urabá para explorar la 

creación de un área metropolitana, enfatizando la necesidad de ver los municipios como entidades interconectadas que 

pueden aportar a una visión supramunicipal. 

 

También alude a la relevancia del Plan de Desarrollo Nacional, que promueve la asociatividad como un enfoque fundamental. 

Propone una nueva forma de entender el departamento de Antioquia, centrada en la asociatividad y la comunicación entre 

subregiones, destacando que cada territorio debe tener su propia visión y proyectos. En este sentido, aborda el fortalecimiento 

fiscal y la gobernanza a través de redes territoriales, mencionando ejemplos actuales de asociaciones que muestran cómo la 

normatividad permite la creación de esquemas asociativos que contribuyen al desarrollo. 

Además, destaca la importancia de reconocer el "ADN" territorial de Urabá y cómo este debe reflejarse en los proyectos de 

desarrollo. En su conclusión, enfatiza que la asociatividad no solo es un concepto, sino una herramienta esencial para 

fortalecer la fiscalidad, ampliar competencias y gestionar proyectos estratégicos que responden a las necesidades de cada 

subregión. Finalmente, Gilberto invita a los consejeros a involucrarse activamente en estas dinámicas, resaltando que sus 

aportes son valiosos para la gobernación y que está dispuesto a ampliar la discusión y responder preguntas al final de la 

presentación. 

Alberto Henao, de la Unidad Técnica del CTPA, agradece a Gilberto por su presentación, destacando su pertinencia y enfoque 

en la necesidad de colaboración y sinergia entre los esfuerzos departamentales y municipales, especialmente en un contexto 

subregional que a menudo se siente aislado. Se señala que la falta de competencias administrativas, técnicas y fiscales limita 

la capacidad de las regiones para actuar de manera autónoma, lo que hace relevante el objetivo de la gobernación de revisar 

este tema. 

Asimismo, se aborda la complejidad de la regionalización y la necesidad de reorganizar la interacción entre múltiples actores 

que, aunque comparten competencias y objetivos, a menudo carecen de recursos adecuados. Para tratar estos temas en 

profundidad, se planea un foro departamental dentro del encuentro sobre asociatividad territorial. Se invita a los consejeros 

territoriales a aprovechar el tiempo para enviar señales sobre cómo fortalecer el sistema departamental y fomentar relaciones 

de asociatividad en los territorios. 

Particularmente, se menciona la subregión de Urabá y la importancia de entender cómo se está planificando territorialmente, 

así como el papel del consejo territorial de planeación en los 11 municipios de la región. También se destaca la relevancia de 

las comunidades étnicas, como los territorios colectivos de las comunidades negras y los resguardos indígenas, en este 

proceso. Finalmente, se abre un espacio de 10 minutos para que los asistentes compartan sus planteamientos, comenzando 

con Doralba, quien ha levantado la mano para participar. 

 

o Diálogo abierto 

Doralba Osorio, San Jerónimo:  La consejera inicia agradeciendo a los asistentes y felicitando a los consejeros del territorio 

de Urabá. Destaca la importancia de la región, especialmente con el desarrollo de los puertos, lo que abre grandes 
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oportunidades para el futuro. Compartiendo su experiencia de tres años en Urabá, menciona diversas problemáticas como el 

manejo de peajes, la educación, el medio ambiente y la gestión de residuos sólidos, incluyendo el papel de los recicladores. 

Resalta que, aunque hay muchas iniciativas en marcha, es fundamental que desde los colegios y jardines se eduque a los 

jóvenes sobre el potencial y los recursos de la región. Subraya la existencia de buenas universidades en Urabá y la disposición 

de los jóvenes para acceder a la educación superior. Propone la necesidad de estrategias para desmitificar ciertos aspectos 

sobre la educación en la zona y sugiere realizar un estudio social que involucre a todas las poblaciones del territorio, 

enfatizando que, sin este enfoque, las soluciones podrían no ser efectivas ni adecuadas para las realidades locales. 

 

Nelson Enrique Sánchez, CTP Chigorodó 

Agradece el espacio de diálogo y enfatiza la importancia de que las discusiones no queden solo en palabras. Expresa la 

desconfianza en los funcionarios públicos y la necesidad de formar a la nueva generación desde el hogar, reforzando valores 

en las instituciones educativas. Señala que el Urabá antioqueño debe abordar su deuda histórica con las comunidades 

vulneradas por la violencia y el desplazamiento. 

Sánchez llama a los consejeros territoriales a buscar el acompañamiento de los órganos de control y asegura que las palabras 

expresadas deben tener un impacto real. Invita a la concertación para abordar problemáticas como la salud mental de los 

jóvenes, el consumo de sustancias psicoactivas y la creación de oportunidades de empleo en la región. Como psicólogo, 

menciona que muchos de los más de 1,000 profesionales que se graduaron con él no han podido ejercer su carrera, 

subrayando la importancia de garantizar espacios dignos para la juventud y las familias. Termina su intervención haciendo un 

llamado a transformar los territorios a través de acciones concretas y la dignidad humana. 

 

Nemecio Eloy Palacios, CTP Vigía del Fuerte 

Aborda la importancia del plan de desarrollo, señalando que este documento ajusta y formaliza el programa de gobierno del 

candidato electo. Sin embargo, critica que, en muchas ocasiones, la formulación de estos planes se lleva a cabo sin la 

participación de la población y de los consejeros territoriales, lo que compromete su efectividad. Palacios destaca que la 

situación se agrava aún más en la ejecución de los planes, y hace un llamado a reflexionar sobre cómo mejorar este proceso. 

Concluye que los planes de desarrollo no deben ser meros formalismos, sino herramientas efectivas para alcanzar el bienestar 

de la comunidad. 

Jaime Bustamante, CTP Cocorná 

Expresa su preocupación por la falta de articulación entre la mesa ambiental, la SAMA y los consejeros territoriales, lo que 

impide aprovechar el potencial de colaboración en las regiones. Destaca la importancia de los consejeros como guías 

comprometidos con el desarrollo de sus comunidades. Propone la realización de un encuentro regional en Antioquia, donde 

se reúnan representantes de todas las regiones para debatir y trabajar en conjunto, aprovechando el apoyo que cada 

consejero puede brindar. Concluye su intervención agradeciendo la oportunidad de compartir su propuesta. 

 

Alberto Henao, UT CTPA destaca la relevancia del encuentro programado para el 21 de noviembre, que será tanto presencial 

como virtual, para asegurar una amplia participación. En este encuentro, se consolidarán las propuestas discutidas, 

convirtiéndose en compromisos colectivos de la sociedad civil, que se integrarán en acciones de políticas públicas. Invita a 

los participantes a compartir sus aportes a través del chat y a diligenciar la encuesta en curso. También reconoce y agradece 

la constante participación de los 38 asistentes, y solicita que se propongan dos delegados de la subregión de Urabá para la 

secretaría técnica del sistema, preferiblemente uno de la zona norte y otro de la parte interna de la subregión. 
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o Confirmación y selección de delegados subregionales 
 

Se llevó a cabo la confirmación y selección de los delegados subregionales quedando de la siguiente manera:  

 

Secretaria técnica 

• Isabel Cristina Vargas, Arboletes 

• Nelson Sánchez, Chigorodó 

 

Comité de apoyo 

• Norma Rivaldo, Chigorodó, Presidenta CTP 

• Yovani Muñoz, Mutatá 

• Ricardo Victoria Martínez, Turbo 

 

 

 

● CIERRE 
 

Carlos Guerra – ST del SDPA 

 

Agradece a todos los participantes por su tiempo y compromiso en este proceso de construcción colectiva, enfatizando la 

importancia de escuchar las realidades de los territorios y de la Gobernación de Antioquia. Reconoce que, aunque se han 

discutido muchos temas, es crucial avanzar hacia la implementación de acciones concretas. Felicita a las personas nombradas 

durante la reunión y les asegura el apoyo del grupo para sus futuras actividades. Finalmente, agradeció a Alberto, a la 

universidad y a todos los involucrados en el trabajo continuo de los consejos territoriales de planeación, deseando un buen 

día y un feliz almuerzo a todos. 

 

ANEXOS 
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